

OFFRE DE STAGE

au sein de la Fondation de l'Université de Corse dans le cadre de la Chaire Mutations et Innovations Territoriales

*Objet : Représentations et pratiques de l'innovation en milieu rural ;
application en Corse*

Contexte

Face à l'urbanisation mondiale croissante, une nouvelle posture se développe, particulièrement en occident, celle d'un retour au rural, d'une revalorisation des campagnes. Ce phénomène semble prendre de l'ampleur dans un contexte post Covid qui a révélé les limites de la vie en ville (petite taille des espaces, promiscuité, pollution, distance à la nature...). Pour autant, les territoires ruraux sont aussi riches en défis : les distances pour accéder aux services de proximité (alimentation, soin, éducation) sont parfois longues, l'accès à la culture peut être disparate, etc. Ces difficultés peuvent être des obstacles au redéploiement des territoires ruraux sur les moyen et long termes, mais elles peuvent aussi constituer un terreau pour l'émergence d'initiatives nouvelles, hybrides, diverses qui contribueraient à la redynamisation des campagnes. Dans la perspective de valoriser ces projets, de les soutenir, en complément de politiques publiques spécifiques, les démarches se multiplient au niveau national tant dans une approche promotionnelle (*Ruralisons !*) qu'événementielle (prix de l'innovation rurale, prix de l'innovation territoriale, etc.).

La Corse s'inscrit dans cette tendance générale. Territoire de tradition agropastorale et villageoise, la Corse connaît aussi depuis plusieurs décennies une tendance à l'urbanisation, à la littoralisation de la population et des activités au détriment des villes et villages de l'intérieur. La ruralité demeure au fondement de l'identité de ses habitants qui conservent, pour nombre d'entre eux, un attachement à leur village d'origine. Des travaux récents, menés sur le bien-être et l'attractivité territoriale depuis le point de vue des habitants, confortent toutefois la tendance constatée des territoires ruraux à être appréhendés comme un négatif des territoires urbains, qui, eux, existeraient par eux-mêmes et seraient le creuset de nombreuses dynamiques sociales, économiques, culturelles¹... Par l'organisation d'un prix de l'innovation rurale régional (Paes'Innov), la chaire Mutations et Innovations Territoriales entend mettre en lumière, valoriser des initiatives innovantes dans le rural, et identifier des voies possibles pour un bien vivre dans les territoires de Corse, dans leur diversité.

Questionnement

Il apparaît fondamental de mieux comprendre comment les acteurs du monde rural et de l'innovation se représentent l'innovation dans le monde rural et dans quelle mesure ils identifient les pratiques, actions, projets observables dans le monde rural à ce concept et ses traductions.

Comment l'innovation en milieu rural est-elle perçue et mise en pratique ?
Comment objectiver les initiatives observables et leur impact sur les territoires ?

Déroulement du stage

Le stage se déroulera sur une période de 4 à 6 mois, suivant les disponibilités du candidat. Il peut démarrer dès février 2024. Les missions à accomplir seront les suivantes :

1. Identifier l'écosystème d'acteurs impliqués en Corse :
 - Dans le monde rural insulaire
 - Dans l'innovation et son accompagnement
2. Réaliser une enquête de terrain auprès d'acteurs publics (institutionnels, élus, associatifs) visant à :

¹ Léa Jarjat, Entre attractivité territoriale et bien-être des habitants : l'influence des spécificités territoriales dans cette relation. Une approche par le bas dans cinq communes en Corse. (Montpellier, Université Paul-Valéry Montpellier III, septembre 2023)

- Comprendre comment les personnes enquêtées se représentent l'innovation rurale et rapprochent ce concept des actions et pratiques observables en milieu rural
 - Identifier des initiatives, actions inscrites dans ce champ
3. Proposer une méthode d'évaluation de l'impact territorial de ces initiatives.

Par son activité et ses travaux, le/la stagiaire contribuera à une problématique plus générale sur les interactions entre attractivité territoriale et bien-être. Il/elle prendra part aux actions de la chaire et pourra participer aux autres activités de celle-ci, comme l'organisation trimestrielle de workshops sur des thématiques variées (habitat durable, transport...).

Compétences recherchées

Ce stage s'adresse à des étudiants, niveau master 2, économistes, géographes, gestionnaires... au fait des problématiques de développement territorial. Suivant les dispositions du candidat, le stage pourra évoluer entre un ancrage recherche et un ancrage plus opérationnel.

Encadrement

L'encadrement sera assuré par Morgane Millet (géographie), coordinatrice de la chaire Mutations et Innovations Territoriales. Un comité de pilotage composé des responsables scientifiques de la chaire Mutations et Innovations Territoriales (Nathalie Lameta, Graziella Luisi – sciences de gestion - et Paul-Antoine Bisgambiglia - informatique) assurera le suivi du/de la stagiaire aux moments charnières de son projet.

Conditions du stage

Le stagiaire sera accueilli au sein de l'équipe de la Fondation au Palazzu Naziunale, Haute-ville, 20250 Corte.

Coordonnées

Date buttoir de réponse à l'offre de stage : 1^{er} décembre 2023 (pour entretien de sélection la semaine qui suit). Les candidatures sont à envoyer à Morgane Millet (millet_m@univ-corse.fr)